

50 años formando secretarías de dirección

ISSA se creó en 1963 con el objetivo de potenciar la formación profesional de la mujer

Alrededor de 3.200 alumnos han cursado sus estudios en este instituto que se traslada a Pamplona en 2016

:: ALETXU PEÑA

SAN SEBASTIÁN. El 1 de octubre de 1963, ISSA, (Instituto Superior de Secretariado y Administración) abrió sus puertas en una villa singular, Eva Enea, situada en la cuesta Aldapeta. Dos años antes, la Universidad de Navarra había creado la Escuela superior de Ingenieros Industriales en la ciudad, en donde ahora se encuentra la biblioteca Koldo Mitxelena. Gipuzkoa era un enclave idóneo por el alto grado de desarrollo industrial y también requería ofertar unos estudios universitarios para los jóvenes, también para las mujeres, ya que hasta entonces no constituían una muestra representativa en la universidad española y principalmente accedían a estudios de Letras. «ISSA surgió por deseo expreso de San Josemaría, -fundador y Gran Canciller de la Universidad de Navarra, así como fundador del Opus Dei-», recuerda Coro Aycart, gerente de este Instituto, «y nació con el objetivo de responder a la necesidad de formar jóvenes, en aquel entonces mujeres, con capacidad para desenvolverse en las empresas y ser auténticas expertas en la gestión».

La misión de crear el instituto se encargó a cuatro mujeres. Ellas fueron Chelo Guijarro, María Luisa González, Josefina de la Macorra y Ana Rosa Pérez. Dos de ellas era profesionales del secretariado de dirección, mientras que Josefina acababa de sacar oposición en Madrid para profesora de estenotipia. Primero se fueron a viajar a Francia e Inglaterra para ver que existía al respecto en estos países sobre lo que en San Sebastián se quería montar. También visitaron empresas en el extranjero como en España para ver cuál era el perfil del profesional del secretariado que necesitaban los centros de producción.

Mientras se preparaba lo que se quería que fuese la docencia de las estudiantes, varias familias donos-



El alumnado y profesorado que ha iniciado el curso a comienzos de este mes.

tiarras ayudaron a acondicionar durante el verano de 1963 el edificio que se había elegido para ser el instituto y a la vez a buscar a las primeras alumnas de la primera promoción, que llegaron a ser 37. «Las primeras alumnas eran donostiarras y guipuzcoanas, principalmente, pero también se matricularon una joven de Perú, otra de Bahamas, y alguna francesa», recuerda Coro Aycart.

Las primeras promociones se titulaban a los tres años, pero desde 2009, ISSA ha conseguido el grado oficial, y los estudios duran cuatro años. La puesta en marcha de ISSA no tardó en ser conocida en toda España en el ámbito de las universidades y sobre todo de las empresas. La demanda para estudiar en ISSA

crece año tras año y a partir de 1985 se admite a más de cien alumnos por curso, llegando algunos años a recibirse más de 500 solicitudes para cursar los estudios en el instituto donostiarras.

Centro pionero

«Se contaba con pocos medios al principio, pero ISSA hizo una apuesta decidida por erigir en San Sebastián el primer centro en España de formación de secretarías de rango universitario», puntualiza Coro Aycart.

Los planes de estudios han cambiado con el paso de los años. Al inicio había asignaturas, que hoy ya no se imparten, como la estenotipia o la caligrafía, y en su lugar está todo lo referente a la informática. Pero

los pilares académicos básicos en estos años, explica Idoia Lasa, responsable de Bolsa de Trabajo de ISSA, han sido el enfoque de empresa, con asignaturas como marketing, organización de empresa, recursos humanos, contabilidad o gestión financiera. El segundo gran pilar de ISSA son los idiomas. No solo para desenvolverse a nivel de relación, sino con un enfoque comercial y profesional. Otro área destacable es el relativo a gestión de la información, que engloba el área informática, sistema de gestión integral, etcétera. Por último, Lasa destaca también que ISSA se ha preocupado de la formación humana y social de las alumnas, lo que ha convertido al centro en una marca, por la calidad de la formación del alumnado. «Hay gente que llama solicitando una ISSA, o también oímos a empresarios decir que en sus negocios tienen un técnico en tal materia, un informático y una ISSA», cuenta Coro Aycart con orgullo cuando les reclaman por sus conocimientos técnicos una secretaria de dirección.

«ISSA mantiene desde su creación en 1963 una relación de fusión ISSA-Empresa que ha permitido que el instituto haya podido cubrir las necesidades del mundo empresarial, adelantándose incluso a las necesidades concretas que requería el sector empresarial y para ello ofrecemos esa formación a nivel universitario», apostilla Idoia Lasa.

En los últimos diez años ISSA ha gestionado más de 4.000 ofertas de trabajo, lo que supone un indicador de esa relación que mantiene el instituto con las empresas, tanto de Gipuzkoa como del resto de España. Hasta el año pasado cada alumna, aunque en los cursos hay también desde hace unos años hombres que estudian el grado de secretariado, recibía al terminar los estudios cinco ofertas de trabajo. Bien es verdad que la crisis económica también ha tocado al instituto y las demandas de secretarías han descendido, pero todas las alumnas que terminan el curso tienen salida laboral.

Traslado a Pamplona

La única 'pega' que ha tenido ISSA ha sido estar aislada del mundo universitario de un campus. Pero este problema tendrá su fin, ya que ISSA se va a trasladar a Pamplona en 2016 cuando finalice sus estudios la promoción que ha empezado este año el segundo curso. A partir de este año el primer curso ya ha comenzado en Pamplona, donde el alumnado podrá compartir vivencias en un campus universitario con estudiantes de otras carreras universitarias.

A pesar de abandonar San Sebastián, ISSA, asegura Coro Aycart, seguirá vinculada a Gipuzkoa y a sus empresas, porque «la 'familia ISSA', con sus 3.200 secretarías formadas en estos 50 años, son en gran parte donostiarras y guipuzcoanas».

Actos conmemorativos del 50 aniversario

El centro docente ha organizado unos sencillos actos para conmemorar las bodas de oro de ISSA. El 2 de octubre se inaugurará una exposición a base de imágenes que muestren un recorrido por los 50 años de ISSA. Esta exposición se llevará posteriormente a una sala de exposicio-

nes de Kutxa y más adelante al edificio de Amigos de la Universidad, en Pamplona.

El 5 de octubre se celebrará una eucaristía en la Basílica de Santa María. Será a las 11.00 horas y la misa la oficiará el obispo José Ignacio Munilla. La parte musical de oficio religioso será a cargo del Orfeón Donostiarras.

A las 12.30 horas, de este día 5 de octubre, se desarrollará en el teatro Victoria Eugenia un acto conmemorativo al que ha sido invitado los 3.200 alumnos gra-

duados en estos 50 años, así como profesores, autoridades académicas y empresas colaboradoras.

El festejo tendrá su continuidad en el hotel María Cristina donde participarán una gran parte de las antiguas alumnas. En la primavera de 2014 ISSA desarrollará dentro de los actos conmemorativos distintas mesas redondas con temas de actualidad relacionados con el mundo empresarial y la labor de la secretaria de dirección en la gestión empresarial.